

700901.

Pierrots y Carruajes para LA PRIMAVERA

Por su virtud mi vida cierra,
estalla en trinos mi garganta
como en un ave endoquida;
por su virtud mi aldea abelara
matar al cielo, cara a cara,
como a una flor recién nacida".

Estos versos, escritos en 1919, le fueron leídos —“cara a cara”, solemne y nerviosamente— a Su Majestad la Reina de la Primavera, en el Teatro Municipal de Santiago. Su autor, el poeta Roberto Mena Fuentes, fue protagonista principal de estas fiestas. Desde entonces han cambiado las costumbres, la poesía, la ciudad... pero, la juventud de los juegos florales y las fiestas, era realmente distinta?

Don Roberto, de 22 años, bajito, cabio, de mirada y palabra frías, cumplió generosamente sus labores y sus recuerdos con APUNTES.

ANOS LOCOS A LA CHILENA

Estas fiestas organizadas por la Federación de Estudiantes eran un jolgorío que rodaba como una bola de alegría lancada en plena Alameda. Los tránsitos se devolvían quejumbrosamente, abriendo un paréntesis en la monótona existencia de sus campanillas. La coquetería del “novedadismo” enfrentaba cada vez más la provocación de los novorridos píqueos y prietados vienes en los “años locos” del “Bogotazo”. Los carros alegóricos presentaban ingenuas situaciones, alhajadas con guirnaldas, serpentines, disfraces e improvisadas cuestas que tocaban los sonos del charlestón. Por otra parte, el circo organizado por los estudiantes “gringos” (jugos de alemanes) levantaba su carga en las vecindades de la Plaza de la Constitución.

Peru nació de ésta tensa actividad sin una soberana.

La elección de la Reina de la Primavera —“mujeres muy honestas, diligentes y selectas”— y de su Rey Fio, diarias de compaña y poeta laureado, constituyó el momento más solemne e importante de la fiesta.

EL POETA DEL TRAJE BLANCO

La Federación de Estudiantes auspiciaba todos los años un Concurso de Poesía para esta ocasión; y el poeta laureado tenía el honor —además de ganarse unos buenas penas de premio— de leer su poema ante la Reina recién coronada. Don Roberto Mena Fuentes durante diez años fue premiado y —como corresponde entonces— en su pasentencia hacía de pierrot “embajador”, entregaba sus versos y daba paso así a la gran celebración en la Alameda, el cerro Diana Lucía o el Club Hípico, donde los estudiantes se amasecían y —asegura confidencial R. Mena Fuentes— “se desbordaban”. “Pasaban gendarmes y payasos / y fraternizaban las carretas / y bellos en los mismos vagos / reñas, gitanas y poetas”.

LA CANCIÓN DE LA FIESTA

En 1921, luego de ganar tantas veces, don Roberto fue designado miembro del Jurado del Concurso de Poesía. En esa oportunidad eligieron un poema que tenía un título muy largo: “Alegre canción de la Fiesta de la Primavera”, de un joven diligido y callado, que no conocía nadie. Se hacia llamar Pablo Neruda, aunque en ese tiempo también firmaba Sacha o Lorenzo Rivas. “Allí se largó Neruda”—nos dice Mena orgulloso— pa...

CLARIDAD

Periodico de literatura, cultura y actualidad. Vol. I, N° 1, 1921. ISSN 0718-063X

LA CANCIÓN DE LA FIESTA

Dedicación a la portada de la revista Claridad, en la cual se reproduce la letra de La Canción de la Fiesta.

JUVENTUD Y CLARIDAD

“La canción de la Fiesta” fue publicada en forma muy destacada y cuidada por la revista “Claridad”, de la Federación, en un tiraje de mil ejemplares que se vendieron a viva voz. “Además de organizar Fiestas de la Primavera”—nos aclara don Roberto Mena—, sacábamos esa revista y “Juventud”, con las cuales participábamos en la vida cultural y social del país”. De hecho, González Viña, Manuel Rojas, Román Marga, Domingo Gómez Rojas, Alberto Rojas Gómez y otros, animados nuestra vida cultural y representantes a la llamada “generación dirigida” pero nos uníamos para celebrar juntos las Fiestas de la Primavera, que no sólo se realizaban en Santiago, dicen que en Valparaíso, Talcahuano y Puerto Montt eran muy entretenidas, recordó Roberto Mena Fuentes, hoy convertido en Miembro de la Academia de la Lengua.

Jorge Montalvo Inostroza

LA CANCIÓN DE LA FIESTA (fragmento)

Hoy que la tierra madura se cimbra
sin un temblor polvoroso y violento
van nuestras jóvenes almas deshechas
como las velas de un banco en el viento.

La juventud con su lámpara clara
puede alumbrar los más duros destinos,
aunque en la noche ergúyan sus llamas
su humo de oro fecundando el caos.

Tierrable y estallé la fiesta. La risa
coge las bocas de maza y de sierra
y muestra sus dientes que la vuela
como el color de una astur calada.

Hondura de rosa vibrante y sonora,
son los que aciernen latente en los brazos,
son los que llevan la rosa de rosa
para quemar ante nubes sus patos.

Presentación del Poema con que Norma Mena Fuentes ganó los “Juegos Florales” en 1921.

Perrots y carruajes para la primavera. [artículo]

FECHA DE PUBLICACIÓN

1981

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Perrots y carruajes para la primavera. [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa